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科学战“疫”
平凡先锋

袁进：疫情面前选择勇敢逆行
本报通讯员 郑江黎

50 岁的张校红是
重庆市南岸区环境卫生
管理处的一名普通环卫
工人。疫情期间，张校
红主动承担了南岸区2
个集中隔离点和7个街
镇的9个居家隔离区域
的生活垃圾收运工作，
每天早出晚归。由于
隔离区域工作人员较
少，收运车辆无法直达
垃圾堆放点，他驾驶车
辆的同时自己又做“搬
运工”，把一袋袋隔离
区域生活垃圾搬运装
车，统一直运至市级定
点终端处理场进行无
害化处理，确保自己负
责的隔离区域垃圾日
积日清、无滞留，杜绝了
二次污染。
新华社发 黄伟 摄

新冠肺炎疫情发生后，刚准备
休假的酉阳县桃花源街道红十字中
心医院院长黄朝余，立即放弃休假，
投身到疫情防控最前沿。作为院长
的他，从1月21日至今没有好好休息
一天。

今年54岁的黄朝余，是一名有30
多年资历的老医生，经历过“非典”防控，
参与过数十次地方流行病医学调查，是
一位资深的基层传染病防控专家。

“我是专业的医生，有防疫防控
经验，请领导小组放心。”黄朝余对组
织交给的防疫任务表态。

小坝属桃花源街道管辖，是酉阳
县高海拔地区之一。一到冬天，常常
积着厚厚的白雪，无疑增加了防疫人
员入户排查和宣讲防控知识的困难。

节后的小坝飘着雪花，黄朝余依
然奔走在疫情防控一线，几乎每天要
跑二十多户人家，步行近10公里的山
路。每到一处，叮嘱最多的是：“要戴
好口罩，不能外出，感觉不舒服一定
要及时咨询医生；要养成勤洗手、多
通风、讲卫生的好习惯。”特别是对从
湖北返乡人员的每日一次体温监测，
从不间断。

在这次防疫防控中，黄朝余还负
责小坝的龙池、花园、天山堡村设卡
执勤点的体温测量。

设卡首日，一位村民开车归来，经
信息对比后得知其出发地是武汉。拥
有专业知识的黄朝余毫不犹豫站到了
最前面，有条不紊地安排一车人戴好
口罩，到指定地点接受医学检测，随后
联系居家隔离事项，并告诉村组干部、
卫生院及村医联系方式后，方才让他
们离开。在值守点现场的乡村干部、
公安民警、社区义工对黄朝余熟练的
工作流程，纷纷竖起大拇指。

当危险来临，人的本能往往是自
保、逃避，这是人之常情，无可非议。但
总有那么一群人，面对危险，勇敢“逆
行”，用自己无私奉献和牺牲，保护人民
群众的生命健康安全。江津区中心医
院感染病科主任袁进就是这样的一位
逆行者。

从 2002 年 的 霍 乱 、2003 年 的
SARS、2005年的人猪链球菌，到后来
的禽流感、甲流，在感染病科工作25年
的袁进，早已是“身经百战”，面对此次
新冠肺炎疫情，他戏称自己是“老兵”，

“必须第一个冲上去”。

“我是党员，第一班
就由我来站！”

1 月 20 日，临近春节，此时的江
津，还显得风平浪静。人们如往常一
样，忙着工作，准备年货。而在江津区
中心医院，这里早已进入了紧急状态。

“抽调6名医生支援发热门诊！”
“隔离病房建设进度必须加快！”“马上
把全院的骨干医生、护士集中起来进
行培训！”……武汉疫情不容乐观，江
津区中心医院上下都变得异常忙碌。
而身为区中心医院感染病科主任、医
院新冠肺炎医疗组组长的袁进，自然
挑起了重担。

短短几天，在医院的统筹下，区中
心医院医疗专家组成立；首批30人的
医疗团队组建并通过培训上岗；疫情应
急处理流程、发热门诊工作规范、隔离
病房工作流程等制度逐步建立并完善。

“从今天起，发热门诊必须实行24小时
值班。”1月22日，袁进与同事研判形势
后，果断做出了决策，“我是党员，第一
班就由我来站！”

当天，袁进便穿上防护服走上了
发热门诊岗位。由于医疗物资匮乏，
特别是防护服尤为欠缺，为减少医疗
物资损耗，袁进和同事们前期只能实
行两班倒，白班 10个小时，夜班 14个
小时。

“最难受的是穿防护服，因为防护
服是一次性的，穿上再脱下，防护服就
报废了。”袁进说，穿防护服前，他和同
事都会主动少吃、少喝，为了避免上厕
所，还特意穿上了尿不湿。

“我们都是医生，这
就是我们的职责！”

新型冠状病毒传播性极强，在没有
具体症状出现前，谁也不知道自己是否
是“带毒者”。而作为跟疑似病患接触
最紧密的医护人员，即便做足了防护，
也没有人敢百分之百地肯定自己不会
被感染。

正因为如此，参加疑似病患救治工
作的医务人员都必须自我隔离，住进单
位统一安排的宿舍里。从1月22日开
始，袁进就再也没回过家。而与家人联
系的方式就只能靠手机。

“我妻子也是一名医务人员，所以
她很理解我的工作。自己也不是每天
都跟家里通电话，毕竟每天工作一忙起
来，也顾不了那么多，只能把家里的事
放一放，把更多的心思放在工作上。”袁
进说。

家里人可以暂时不管，但宿舍里其
他同事的生活，袁进却不能不管。由于
是临时宿舍，刚住进去时，总有很多不
方便的地方。“怎么没有Wi-Fi？”“肚子
有点饿，能不能放点方便面？”……不管
是微信群里，还是私下了解到同事们的
合理需求，袁进都第一时间向医院做了
反映，问题也很快得到解决和改善。

Wi-Fi开通了，和家人视频通话更
流畅；夜班归来，置物架上也放上了方
便面；一日三餐，专人专送，需要买点
啥，群里一说，就有专人“跑腿”。袁进
的辛苦，换来了医务人员的努力工作。

“疫情不退，我坚决
不退！”

作为此次江津区中心医院新型冠
状病毒防控医疗专家组组长，袁进要带

领专家组成员对疑似病人进行会诊，并
负责中心医院、油溪分院的咨询会诊工
作，还要负责对医院业务骨干及后备梯
队人员进行“新型冠状病毒肺炎诊疗方
案与防控”培训。

每天带领科室人员制定科室相关
制度和工作流程，奔波于科室、隔离病
区、培训、会诊、协调中……20多天，袁
进几乎没睡过一个好觉。“特别是最开
始那段时间，因为大家对新冠肺炎疫情
都比较陌生，除了我，其他人都是第一
次面对这样的局面。所以每天他们都
会打电话向我咨询，我的手机都是24
小时待机，半夜被电话吵醒也是常事。”
袁进说。

考虑到袁进工作压力大，区中心医
院决定让他换岗休息几天。“谢谢领导
关心，我坚持得住！”袁进当场婉言谢
绝，“我不是想当英雄，也不是为了逞
能。新冠肺炎疫情毕竟还非常严峻，我
是感染病科主任，相对其他同事而言，
对传染病防控工作更为熟悉，怎么能让
同事来冒险接班。”

在袁进看来，疫情来临，自己“必须
第一个冲上去”是理所当然的事。但在
我们普通人眼里，这种理所当然却是如
此高大、伟岸。这是一份使命，是责
任。很庆幸，江津有许许多多如袁进一
样的逆行者，他们用专业与担当，温暖
着人心。

新冠病毒现在变异很适合
在人体内生存和传播。新冠病
毒 的 传 播 力 很 高 ，比 SARS、
MERS、流感都高。病死率远远
比流感高，以后虽然它的传播
力很高，但病死率慢慢降下来
了，病毒的演变会有一个过程。

将来会不会变成像流感一
样存在下来，不是没有这种可
能。但是目前看起来还不行，
因为现在的病死率还很高。

我估计新冠病毒还不会那
么快消失。现在新冠病毒的演
变，一方面还要看自然演变，另
一方面还要看我们的防治情
况。现在说它会变成流感为时
太早，估计还不会。

——钟南山
（钟 南 山 ，中 国 工 程 院

院士。）

目前新冠病毒的疫苗研发
是热点项目，但是由于普通小
鼠不能被新冠病毒感染，故不
能作为动物模型评价疫苗有效
性；人源化的病毒受体转基因
小鼠是可以作为评价疫苗有效
性的动物模型，但是由于需要
时间制备和繁殖小鼠，所以一
时也难以有足够的数量，因此
对疫苗的研发也造成了一定的
障碍。 ——丁强

（丁强，清华大学—北京大
学生命科学联合中心合作研究
员。）

黄朝余：坚守在乡村的防疫者
本报通讯员 黄大荣


